

Sie können uns helfen, indem Sie an unserem Vorbereitungslehrgang teilnehmen und Hospizhelferin bzw. Hospizhelfer werden, und/oder durch Ihre Spende:

**Malteser Hilfsdienst e.V.**  
**PAX Bank eG**  
**IBAN DE12 3706 0120 1201 2135 56**  
**BIC GENODED1PA7**  
**Kennwort „Spende für Kinderhospizdienst“**

Für Ihre Zuwendungsbestätigung bitte Adresse angeben!

Mit Ihrer Spende ermöglichen Sie beispielsweise Qualifizierungslehrgänge für Ehrenamtliche und Projekte in Schulen.



Wir helfen Familien  
in schwerer Zeit

 **Malteser**  
...weil Nähe zählt.

**Ambulanter Kinder-  
und Jugendhospizdienst  
Familienbegleitdienst**

Bahnhofstr. 3  
82166 Gräfelfing  
Telefon 089 858080960  
Fax 089 85837774  
kinderhospizdienst.muenchen@malteser.org  
www.kinderhospizdienst-muenchen.de

**Stefanie Froehlich**  
Kordinatorin  
Mobil 0160 8966681

**Antonia Fundulus**  
Kordinatorin  
Mobil 0151 12588686

**Yvonne Bär**  
Leiterin Malteser Hospizdienste

gefördert durch



Malteser  
Hospizdienste

 **Malteser**  
...weil Nähe zählt.



Ulrike Kriener – Schirmherrin der  
Malteser Kinder- und Jugendhospizarbeit

Wissen, dass man sein eigenes Kind gehen lassen muss, gehört zu den schmerzlichsten Erfahrungen in einem Elternleben. Sein Tod hinterlässt eine Lücke, die sich nie wieder schließen lässt.

Ich möchte daher die ehrenamtlichen Helferinnen und Helfer des Malteser Hilfsdienstes bei ihrer Aufgabe unterstützen.

Ich möchte aber auch die Betroffenen selbst stützen, trösten und ermutigen, weil mir dies persönlich ein großes Anliegen ist.

Ulrike Kriener

Ein Sonnenstrahl  
reicht hin  
um viel Dunkel  
zu erhellen  
hl. Franz von Assisi

## Die Hospizbegleitung

Wenn Ihr Kind schwer oder unheilbar krank ist, kennen Sie vielleicht die Gefühle von Wut, Ohnmacht, verzweifelter Kampf, Hoffen und Bangen, Mut und Trauer.

Schon die Diagnose kann alles verändern: Plötzlich ist nichts mehr, wie es war. Alles wächst über den Kopf. Fragen über Fragen und niemand oder nur wenige, die hilfreich beistehen.

Auch wenn Kinder mit der schweren Krankheit eines Elternteils konfrontiert sind, benötigen sie vielleicht Hilfe.

Wir unterstützen Familien in diesen schwierigen Lebenssituationen. Wenn Sie möchten, begleiten wir Sie auf diesem Weg.

Als ambulanter Dienst  
bieten wir Hilfe an.

---

## Unsere Angebote

- Beratung und Begleitung für Familien mit einem schwerstkranken Kind
- Begleitung für Kinder und Jugendliche, bei denen ein Elternteil schwer erkrankt ist
- Wir stellen geschulte Ehrenamtliche zur Seite; eine Koordinatorin bleibt Ansprechpartnerin für die Familie.
- Gemeinsam mit der Familie suchen wir Möglichkeiten zur Unterstützung und Entlastung im Alltag.
- Durch regelmäßige Besuche unterstützen wir die ganze Familie.
- Bei Bedarf vermitteln wir ergänzende Hilfen und Fachdienste.
- Trauerbegleitung für Kinder- und Jugendliche

Für betroffene Familien ist unsere Unterstützung kostenfrei.

Als ambulanter Dienst bieten wir Hilfe an, wo sie gebraucht wird. In der Regel kommen wir zu den Familien nach Hause. Unseren Dienst stellen wir unabhängig von Herkunft, Weltanschauung oder Religionszugehörigkeit der Menschen zur Verfügung.

## Unsere Ehrenamtlichen

- stärken die Lebensfreude der erkrankten Kinder und Jugendlichen
- haben Zeit für die Geschwisterkinder
- unterstützen und entlasten die Eltern
- sind lebenserfahrene Menschen, die sich intensiv auf ihre ehrenamtliche Tätigkeit vorbereitet haben
- unterliegen der Schweigepflicht

Nach dem Qualifizierungslehrgang nehmen unsere Ehrenamtlichen regelmäßig an Fortbildungen und Supervisionen teil. Ihr Einsatz wird von einer erfahrenen Koordinatorin geleitet.

## Unser Hospizdienst

Wir verstehen uns als Teil des versorgenden Netzes um die betroffene Familie - bestehend aus behandelnden Ärzten, Krankenhaus, Pflegedienst, Kindertagesstätte, Schule und Seelsorge.

Wir begleiten Familien in München und im Münchener Umland und arbeiten mit der Koordinationsstelle Kinderpalliativmedizin, der Kinderpalliativstation im Klinikum Großhadern und den großen Münchner Kinderkliniken zusammen.

Unser Malteser Kinder- und Jugendhospizdienst ist Mitglied im Arbeitskreis Pädiatrische Palliativmedizin München und im Münchner Hospiz- und Palliativnetzwerk.

Die Sensibilisierung und Anleitung von Kindern und Jugendlichen im Umgang mit Sterben, Tod und Trauer ist uns ein besonderes Anliegen. Deshalb bieten wir verschiedene Projektstage für Schulen, Firm- und Konfirmandengruppen etc. an.

